

BERICHT DES DIREKTORS BERICHTSZEITRAUM 01.10. BIS 31.12.2004

Neben dem Kennenlernen der Mitarbeiter des DIJ, ihrer Forschungsprojekte und der Arbeitsweise des Instituts vor Ort und im Rahmen der Stiftung Deutsche Geisteswissenschaftliche Institute im Ausland wurden Höflichkeitsbesuche abgestattet und empfangen, um die Beziehungen mit japanischen und deutschen Organisationen und Personen zu pflegen, die ex officio oder interessehalber die Arbeit des DIJ verfolgen.

Im Berichtszeitraum veranstaltete das DIJ zwei Konferenzen zur Autoindustrie, ein Symposium über die sich wandelnde Sprachenlandschaft Tokios und mehrere Workshops, die im einzelnen unter Veranstaltungen des DIJ dokumentiert sind. Am 16. und 17. November beehrte Jürgen Habermas, diesjähriger Empfänger des Kyoto-Preises, das DIJ mit einem Vortrag unter dem Titel „The Kantian Project of the Constitutionalization of International Law. Does it still have a Chance?“ und einem Symposium über den „normativen Kern der Moderne und seine kulturelle Kontextualisierung“.

Im Zusammenhang mit der Vorbereitung des neuen Forschungsschwerpunkts, „Herausforderungen des demographischen Wandels“, wurden zwei Stellen mit wissenschaftlichen Mitarbeiterinnen besetzt, die im Januar bzw. März 2005 die Arbeit aufnehmen werden. Der Forschungsschwerpunkt soll mit Ausnahme der Mitarbeiter des Wörterbuchprojekts alle wissenschaftlichen Mitarbeiter einbeziehen, wenn auch nicht alle in gleichem Maße, da die Abschließung laufender Projekte Vorrang hat.

Tokio, den 20. Januar 2005

Florian Coulmas